

Cette image de Rome est, en effet, une de celles qui ont ouvert les yeux en 1796 !

Avant de terminer cet article, nous sommes heureux de faire connaître un document nouveau sur l'origine de la Foi au Mexique. Ce sont des choses dont on se fait difficilement une idée aujourd'hui, dans nos générations modernes. Le pieux lecteur en jugera lui-même, et il comprendra comment la douce Reine du Ciel s'est plu à se manifester d'une manière si admirable à ce peuple régénéré qui continue, de son côté, à lui garder, malgré les révolutions, les persécutions et toutes les séductions des temps présents, une persévérande et inaltérable reconnaissance.

Il y a quelques années, en faisant des recherches historiques sur les missions de notre ordre, nous avons trouvé parmi les *deux millions* de volumes de la Bibliothèque Nationale de Paris, un volumineux ouvrage, renfermant des documents jusque-là encore inédits et recueillis avec une opiniâtre persévérance, par un ancien et savant secrétaire d'embassade. Parmi ces documents, nous avons découvert deux lettres de nos premiers missionnaires au Mexique, une du Frère Pierre de Gand, dont nous avons déjà parlé, dans notre premier article, et une autre d'un religieux d'Italie. Nous en donnons ici le simple résumé :

Lettre de Frère Pierre de Gand, écrite de Mexico, à sa famille en Belgique, le 27 juin 1529.

Le saint religieux, après avoir donné de ses nouvelles, et quelques détails sur ce merveilleux pays, ajoute : "J'ai construit plus de *cent* églises ou chapelles dans cette grande ville de Mexico. Le religieux qui m'accompagne et moi, nous avons baptisé, dans la province du Mexique, plus de *deux cent mille* âmes et même une telle multitude que je n'ai pas pu les compter. Souvent, dans un même jour, nous en avons baptisé huit, dix, et jusqu'à quatorze mille !"

Lettre du père Francesco de Bologne, au Provincial de son Ordre, écrite également de Mexico. La lettre ne porte pas de date ; mais elle est écrite sous le Pontificat de Paul III (1534-1549). "... Voici comment nous nous sommes pris pour